

## **¿Qué es el ALCA? Globalización, Estados Unidos y América Latina**

Oscar René Vargas  
Centro de Estudios de la Realidad Nacional (CEREN)  
Centro de Documentación de Honduras (CEDOH)

Nicaragua, noviembre de 2002, 191 paginas.

## **¿Qué es el CAFTA? Un tratado entre desiguales Centroamérica Estados Unidos**

Oscar René Vargas  
Escuela de Derecho de la Universidad Politécnica de Nicaragua (UPOLI)  
Nicaragua, septiembre de 2003, 311 páginas

Una de las características estructurales, de largo plazo, del sistema económico capitalista ha sido, y es, la de la internacionalización del capital, lo que se traduce en la búsqueda de nuevos escenarios para la consecución de la acumulación de capital en tres dimensiones esenciales, la de las mercancías, la de los recursos financieros y la de carácter productivo. En el capitalismo finisecular, lo relevante ha sido la ampliación de la escala de acumulación hasta alcanzar un ámbito mundial, la mundialización. Dentro del proceso señalado desempeñan un papel protagónico las empresas transnacionales quienes durante las últimas décadas han alcanzado una presencia cuantitativa y cualitativa destacada. Cuantitativa, puesto que se ha incrementado el número de empresas transnacionales existentes así como el de sus filiales, llegando hasta unas 55.000 empresas transnacionales y unas 450.000 filiales; y cualitativa porque es en el núcleo duro de estas empresas donde se adoptan las decisiones estratégicas y operativas de alcance mundial.

En este contexto globalizado es donde adquieren relevancia los procesos de integración regional, y subregional, en tanto que son las empresas transnacionales las principales promotoras y beneficiarias de los mismos, donde se articulan las estrategias regionales y los enfoques mundiales. Algunos de estos procesos han tenido como agente destacado a los Estados Unidos de América, en particular desde la primera mitad de la década de los ochenta cuando se observa un cambio en la orientación estratégica de los Estados Unidos verificándose un giro, multidimensional, económico, político, social y estratégico, desde el multilateralismo hacia el bilateralismo primero, y más tarde hacia el

unilateralismo. Ahí se enmarcan las nuevas propuestas de los Estados Unidos para la región, desde la Iniciativa para la Cuenca del Caribe, la Iniciativa para las Américas, el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), el Plan Colombia, el Plan Puebla Panamá, ambos caballos de Troya de las propuestas posteriores como el Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) y el Tratado de Libre Comercio de Centroamérica y Estados Unidos (CAFTA) que se suceden sin solución de continuidad desde hace dos décadas, al menos.

No obstante, se hace preciso señalar que dentro del proceso de globalización también se registran amplios procesos de exclusión que afectan a la mayoría de la población del mundo. La mundialización se basa en relación de interdependencia asimétrica, de modo que ni todos se globalizan, ni los que lo hacen lo realizan de la misma manera y condición, lo que se traduce en la configuración de un sistema jerarquizado con relaciones polarizadas y desiguales, de inclusión y exclusión a un tiempo.

La reestructuración a escala planetaria de la producción y del comercio; la multiplicación de los flujos financieros, en particular de la inversión extranjera directa; la reordenación de las áreas de influencia y de los principales mercados son rasgos del capitalismo actual que condicionan la estructura interna y la inserción externa de América Latina, especialmente en lo que afecta a la integración regional, y a las estrategias de desarrollo donde se inscribe.

Las obras del profesor Vargas indagan, desde la perspectiva hemisférica primero, y desde la lógica regional después, en los procesos de configuración de espacios regionales dentro de América Latina, y en particular en Centroamérica, conectándolo con la dinámica globalizadora en la que nos encontramos.

En la primera de las referencias, se realiza un análisis que discurre a través de un marco interpretativo que facilita diferentes elementos de comprensión de la realidad actual, intentado una aproximación multidisciplinar, con un esfuerzo divulgativo notable. Seguidamente, se presentan las distintas propuestas conocidas del ALCA, así como las prioridades y estrategias de los Estados Unidos. En tercer lugar, se efectúa una discusión de los diferentes aspectos discutidos y conflictivos del acuerdo, tal y como se ha comprobado en la reunión de diciembre del año 2003 donde se pasó de puntillas por los mismos, logrando un acuerdo a la carta, con contenidos mínimos. A continuación se repasan los objetivos de los Estados Unidos. Y, antes de las tradicionales conclusiones, se apunta una reclamación justa sobre el necesario cambio de rumbo, a tenor de los catastróficos resultados que han manifestado, en términos

de desigualdad, marginación y exclusión, las estrategias de desarrollo aplicadas durante buena parte de la década de los noventa en la región, y que sólo discuten los más doctrinarios y fundamentalistas del mercado

En el segundo texto, tras el necesario repaso a los procesos de integración en el continente, en los que participan los Estados Unidos, el trabajo se centra de forma clara en el marco centroamericano, realizando un detallado análisis de diferentes indicadores de integración como: i) la geografía de los intercambios, donde se revisan las exportaciones y las importaciones, los flujos de inversión extranjera procedente de los Estados Unidos y la política comercial de los Estados Unidos; ii) las relaciones de proximidad analizando los objetivos de las partes afectadas, las prioridades de la agenda de la negociación, la importancia relativa del proceso de integración para cada uno y los aspectos positivos y negativos del CAFTA.

En ambos casos se trata de una valoración crítica de una temática de candente actualidad, con la virtud añadida de una visión holística de la realidad, y un esfuerzo divulgativo, utilizando un prisma latinoamericano con vocación transformadora, que se identifica con los amplios segmentos de población que no se ha visto favorecida por las proclamadas bondades del proceso de mundialización.

*Luis Miguel Puerto Sanz*